

## Povos Indígenas no Brasil

Fonte El Nacional

Class.: 909

Data 13/05/89

Pg.: \_\_\_\_\_

### Brasil colaborará con Venezuela en reconstrucción de zonas mineras

*Las comisiones de los ministerios de Relaciones Exteriores de ambos gobiernos establecieron seis puntos para comenzar los trabajos de cooperación*

**NELSON RODRIGUEZ A.**

Brasil cooperará en un programa de recuperación que Venezuela establecerá en la zona afectada por los mineros brasileños en las adyacencias del Orinoco y en las aguas de este río, el más importante del país, las cuales han sido contaminadas con mercurio, en las operaciones de búsqueda de oro, cuyas secuelas son impredecibles, en virtud de que el veneno es arrastrado hasta la desembocadura con el mar.

En las reuniones sostenidas desde hace dos días entre una comisión técnica de funcionarios del Ministerio de Relaciones Exteriores de Brasil, con técnicos venezolanos y representantes de la Cancillería, se acordó establecer seis puntos básicos en los que se encontrarán los trabajos de recuperación y relaciones fronterizas de ambas naciones.

Por la delegación brasileña habló con los periodistas en el despacho de Relaciones Exteriores, el ministro Marcio Dias, jefe del Departamento Consular y Jurídico del MRE de Brasil; mientras que por Venezuela lo hicieron el vicealmirante, Héctor Jurado Toro, director general sectorial de Fronteras; y el doctor Gerardo Will, director general de Consulados.

Todos destacaron en sus intervenciones la importancia de la cordialidad y espíritu de solidaridad que ha reinado en las conversaciones, y la trascendencia de los acuerdos a que arribaron.

De acuerdo a la información obtenida en el marco de las investigaciones y desalojos de los mineros, habría que reforestar más de 200 hectáreas de árboles que fueron talados para la construcción de pistas de aterrizajes y para los trabajos mineros, en seis meses de actividad que, por lo menos, llevaban los brasileños explotando oro en esta zona venezolana que tiene categoría de reserva nacional.

El vicealmirante, Jurado Toro, dijo que se localizaron cinco pistas de aterrizajes,

tres en territorio venezolano, y dos en territorio brasileño. Cada pista tiene un promedio de 800 metros, cuyo costo -que se paga en oro- se estableció en 20 kilogramos cada una. Las maquinarias para bombeo y rastreo del mineral fueron trasladadas en helicópteros por piezas y luego armadas en el sitio.

Hasta ahora, han sido localizados alrededor de treinta campamentos, se calcula que cada uno ha dañado alrededor de 7 hectáreas y están conformados por unos 30 mineros, haciendo un total de 900. Mientras tanto, se sigue manejando la cifra extra-oficial de que en la zona habían sobre los 3 mil hombres en las operaciones de extracción de oro.

Una comisión mixta de técnicos brasileños y venezolanos se encuentra en el sitio investigando los daños para así fortalecer los mecanismos de cooperación, que comienzan con los siguientes seis puntos:

1.- La comisión brasileña se comprometió a prestar toda su colaboración para facilitar el desalojo de aquellos mineros que aún permanecen en territorio venezolano.

2.- Venezuela continuará manteniendo, por el tiempo que sea necesario, su espacio aéreo abierto para que las aeronaves brasileñas trasladen fuera del área a los mineros que aún permanecen en dicha zona.

3.- Por requerimiento de la parte venezolana, la delegación de Brasil se comprometió a solicitar a las instituciones botánicas brasileñas especializadas en la protección del medio ambiente y de los recursos renovables, la contribución para los planes de reforestación y recuperación del medio ambiente en las zonas afectadas con el ánimo de preservar el ecosistema.

4.- Se incrementará la supervisión de las aeronaves procedentes de Brasil en el área, a objeto de impedir la movilización de personas y equipos dedicados a la extracción ilegal de minerales.

5.- Se integró una comisión constituida por cuatro miembros, dos por cada país, para que el día viernes 12 de mayo del año en curso, se traslade a la zona afectada para efectuar una inspección in situ.

6.- Se acordó incluir en la agenda de la Quincuagésima Quinta Conferencia de la Comisión Mixta Demarcadora de Límites Venezolano-Brasileña, la densificación limítrofe en el sector Parima. Dicha conferencia se celebrará en la ciudad de Caracas, en julio próximo.